

La Doma

El sender ressegueix la carena que tanca el poble per la banda de ponent: un paratge de vinyes, oliveres i avellaners que ens mostra el que queda del **paisatge rural garriguenc de secà**.

Iniciem el sender des del Centre de Visitants des d'on anirem a buscar el **pont de ferro de la Doma [1]**, el crearem, i prendrem el camí cap al **conjunt monumental de la Doma i el cementiri [2]**. A partir d'allà, deixarem l'església a mà dreta, resseguint un camí que s'enfila decidit en diverses llaçades, amb **vistes panoràmiques de la Garriga**. En el primer tram del sender seguirem el traçat del PR C-33.

En el punt més alt del sender, deixem les marques blanques i grogues del PR (se'n va a la dreta, seguint el traçat de l'**antic camí ramader [3]**). Aquí mateix també podem girar a l'esquerra i prendre una drecera fins al camí de la Serreta. El sender, però, segueix recte.

En arribar al **torrent de Can Beia**, girem a l'esquerra i iniciem una davallada, fins gairebé creuar-lo. En aquesta vall hi ha les restes abandonades de diverses masies: **Can Beia, el Cògol, Ca l'Espargueró o Can Planell [4]**. De fet, aquí, ens podem desviar fins al Cògol i baixar a tocar l'aigua al torrent, a sota de la casa. La tornada a la Garriga la farem pel **camí de la Serreta [5]**. En el tram final bajarem **entre viñedos [6]**, oliveres i avellaners, fins a creuar l'autovia i trobar de nou el riu Congost. Entre cases i tallers podem tornar al centre pel pont de la Doma.

El sendero resigue la carena que cierra el pueblo por la zona de poniente: un paraje de viñas, olivos y avellanos que nos muestra lo que queda del **paisaje rural garriguense de secano**.

Iniciamos el sendero en el Centro de Visitantes desde donde iremos a buscar el **ponte de hierro de la Doma [1]**, lo cruzaremos, y tomaremos el camino hacia el **conjunto monumental de la Doma y el cementerio [2]**.

A partir de ahí, dejaremos la iglesia a mano derecha, resiguiendo un camino que se ensarta decidido en varias lazadas, con **vistas panorámicas de la Garriga**. En el primer tramo del sendero seguiremos el trazado del PR C-33.

En el punto más alto del sendero, dejamos las marcas blancas y amarillas del PR (se va a la derecha, siguiendo el **trazado del antiguo camino ganadero [3]**). Aquí mismo también podemos girar a la izquierda y tomar un atajo hasta el camino de la Serreta. El sendero, no obstante, sigue recto.

Al llegar al torrente de Can Beia, giramos a la izquierda e iniciamos una bajada, hasta casi cruzarlo. En este valle se ven los restos abandonados de varias masías: **Can Beia, el Cògol, Ca l'Espargueró o Can Planell [4]**. De hecho, aquí, nos podemos desviar hasta el Cògol y bajar a tocar el agua al torrente, bajo la casa.

La vuelta a la Garriga la haremos por el **camino de la Serreta [5]**. En el tramo final bajaremos **entre viñedos [6]**, olivos y avellanos, hasta cruzar la autovía y encontrar de nuevo el río Congost. Entre casas y talleres volvemos al centro por el puente de la Doma.



Bases per abeurar, amorriadors amb ombra per fer descansos i masies que vivien dels ramats o les vinyes.

Balsas para abreviar, sestaderos con sombra para hacer descansos y masías que vivían de los ganados o las viñas.

1 · Puente de Hierro de la Doma
Fue construido el 1921 por iniciativa del teniente de alcalde Frederic Wynn, para sustituir el **antiguo puente de madera**. Permitía el acceso seguro al cementerio, incluso cuando el **río bajaba fuerte**. El puente nuevo costó 35.000 pesetas, y fue prácticamente cubierto por **suscripción popular**.

2 · Conjunto de la Doma
Sant Esteve de la Doma fue la **primera iglesia parroquial de la Garriga**, en uso entre mediados del siglo X y el primer tercio del XVIII, cuando fue sustituida por el templo moderno. Ya se menciona en documentos del año 966, y en el interior guarda el **retablo gótico de Sant Esteve, un tesoro del arte medieval**, hecho el año del descubrimiento de América por el taller de la familia de los Vergós.

3 · Los caminos ganaderos
Por estas rutas de trashumancia, hoy prácticamente en desuso, los pastores han llevado, durante más de 1.000 años, sus manadas a una **migración estacional en busca de pastos**, en verano hacia los Pirineos y en invierno hacia la tierra baja. La primera parte del sendero la haremos por el trazado de un camino ganadero que ha dejado topónimos como el **cerro de Piedras Blancas**.

4 · Torrente de Can Planell
En este entorno, donde predominan **pinares y encinares**, nos podemos encontrar con recortes de **chopos y plataneros**, que nos recuerdan al paisaje de ribera, confinado a los **suelos húmedos del cauce del torrente**. En el recorrido encontraremos también antiguas masías en desuso.

6 · Cultivo de la viña
Tenemos noticia ya desde **época romana** y tuvo una gran **expansión entre los siglos XVII y XIX**. En la Garriga las viñas eran más bien pequeñas y formaban todo un enjambre de campos que habían colonizado todas las vertientes. La viña casi desapareció hace 100 años, con la **plaga de la filoxera**.

